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ACTA CM SESIÓN ORDINARIA N° 1/2023 
 

Lugar Auditorio CONAF (AJF) Región Valparaíso 

Fecha 27.05.2023 Inicio 10:43 h Término 13:00 h 

 

Aspectos administrativos 
Con fecha 27 de mayo de 2023, mediante uso de la plataforma ZOOM y de manera presencial, se 
llevó a cabo, la sesión ordinaria N°01-2023 del Comité de Manejo de las Pesquerías Artesanales del 
Archipiélago de Juan Fernández e Islas Desventuradas. La reunión fue presidida por la Sra. Guisella 
Muñoz, representante de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (SSPA) en su calidad de presidenta 
suplente. Se adjunta lista con la participación de miembros e invitados. 
 
La agenda de la reunión fue la siguiente: 

 

1. Bienvenida, agenda y validación acta sesión anterior (Subsecretaria de Pesca y Acuicultura) 

2. Resumen trabajo PM- Avances a la fecha (Centro de Investigación ECOS) 

3. Calendarización sesiones 2023 

4. Lectura de acuerdos y cierre de la sesión 

     

1. Bienvenida, agenda y validación acta sesión anterior  

 

Guisella Muñoz, en su calidad de Presidenta suplente, da la bienvenida a los asistentes, revisa el 
programa y da lectura al acta de la sesión anterior.  

 

El acta es aprobada sin observaciones. 

 

2. Resumen trabajo PM- Avances a la fecha 

 

Miguel Espíndola del Centro de Investigación Ecos, realiza una presentación para mostrar los avances 
registrados a la fecha, respecto al trabajo del borrador del PM. En el marco de su exposición, se 
comenta que el objetivo es que, en este ciclo de comité, se cuente con un borrador.  

 

Daniel González comenta que es muy importante que en este ciclo de comité y en lo relacionado a la 
meta económica, se pueda discutir el tema de la regularización de las plantas de proceso. En este 
sentido, señala que existe mucha investigación científica, pero falta investigación más aplicada y 
relacionada con los problemas técnicos que se tienen para, por ejemplo, mejorar el desarrollo 
productivo en la isla.  

 

Daniel señala que existe una falta de apoyo importante y que eso tiene que ver con política pública. 
En esta linea, Julio Chamorro opina que es mejor avanzar en soluciones individuales, ya que puede 
ser muy lento tratar de solucionar, en una primera instancia, el problema a nivel global.  
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Se comenta que se podría hacer una carta a la SEREMI de Economía para detallarle los problemas.  

 

Julio Chamorro comenta que es importante tocar el tema de la importancia de abrir otras pesquerías, 
por ejemplo, erizo y pulpo. Señala que por eso mismo el comité se ha ampliado en términos de 
trabajo, ya que existen pesquería que están siendo muy importantes y que son una oportunidad de 
desarrollo para los pescadores de JF. En esta línea Guisella comenta que es algo que se puede evaluar 
y que eso esta vinculado a la Resolución 3115.  

 

Daniel González comenta que tienen entendido que se contrato una asesoría por el tema de la 
zonificación del AMCP-MU y que sería muy importante que esa zonificación conversara 
estrechamente con el PM. En diciembre debería estar lista esta zonificación.  

 

Miguel Espíndola destaca que uno instrumento no esta por sobre el otro, pero que deben conversar 
y que el comité debe definir de manera muy clara el área de aplicación del PM. Destaca que, durante 
el viaje, se van a reunir con el equipo de trabajo del AMCP-MU.  

 

Se señala que es importante destacar, que existe un problema de fiscalización importante que afecta 
el trabajo de desarrollo del PM. En este sentido, se señala que se ha visto pescadores artesanales, 
sacando pulpo con trampa de fierro. Esta linea, se comenta que el tema de trampas se puede revisar 
en la meta ecológica, ya que pescadores también han preguntado si pueden pescar langosta con 
trampas de acero inoxidable.  

 

Respecto al punto del tamaño de devolución del Cangrejo, y vinculado también al problema de la 
fiscalización, los pescadores de JF comentan que es muy difícil que se fiscalice el tamaño, ya que ellos 
despatan en el bote. Si bien se sabe que eso es proceso y que esta prohibido hacerlo en el bote, no 
tienen posibilidad de hacerlo en otro lado, ya que las plantas no están funcionando y sabrían como 
gestionar esos desechos. En este sentido, Rodrigo Riquelme comenta que algo parecido pasaba en 
San Antonio, donde se dio una autorización para despatar en bote, luego Salud lo prohibió y se creó 
una solución de hacer un producto en base a las patas y así no generar desechos.  

 

Antes de pasar a la calendarización para el 2023, Miguel Espíndola señalas que Gricel Recabarren nos 
va a apoyar este año nuevamente y que además de apoyar la realización de las sesiones, va a trabajar 
en un proceso de socialización y difusión de la propuesta de PM. En este sentido, se señala que la 
estrategia de difusión considera: 

 

• Coordinación con la Municipalidad para difusión por radio y de capsulas informativas  

• Puerta a puerta 

• Encuesta de nivel de aprobación  

 

Se comenta que la difusión del PM es responsabilidad de todos y que los miembros del CM deben ser 
activos en ese proceso. Miguel Espíndola, señala que se les entregó un documento con el resumen 
de acuerdos que incluye el contexto de cada uno y que eso puede facilitar mucho el trabajo.  
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3. Calendarización sesiones 2023 

       

 Se señala que las sesiones serán hibrida y que siempre se va a tratar de favorecer lo presencial. En 
este sentido se señala que la última sesión será presencial de todas maneras y cada vez que se pueda, 
se viajará. 

 

El CM solicita que la próxima sesión sea de temas económicos y se revise el tema de las plantas y de 
la posibilidad de abrir nuevas pesquerías.  

 

En acuerdos, se puede ver la calendarización como quedo estipulada.   

 

Acuerdos y aprobación de acta sesión anterior  

 

1. Se aprueba sin observaciones el acta de la sesión anterior.  

2. La próxima reunión de comité, sesión ordinaria N°2, se va a revisar la dimensión económica, 

considerando el interés por revisar temas de índole productivos y de mercado.  

3. Armada debe consultar por la posibilidad de extender en PM a Desventuradas, ya que esa zona es 

de destinación militar.  

4. La calendarización 2023, considerando los temas que se abordaran en cada sesión, queda de la 

siguiente manera: 
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Guisella Muñoz Ibarra 

Presidenta Suplente 
Comité de Manejo de las Pesquerías Artesanales 

del Archipiélago de Juan Fernández e Islas Desventuradas. 
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Miembros asistentes 

Los asistentes se indican con una cruz (x). 
 

Institución Asiste Titular Asiste Suplente 

 

Representantes sector artesanal 
Islas Robinson Crusoe-Santa Clara 

 Ambrosio Araya Recabarren  Ramón Contreras Salas 

X Manuel Chamorro Burgos X 
Guillermo González De 
Rodt 

X Daniel González Aguirre X Marcelo Mieres Tapia 

 Dante Aguirre Araya  Aldo Recabarren López 

 

Representantes sector artesanal 
Isla Alejandro Selkirk 

 Jonatan Retamal Contreras  Osvaldo Salas Camacho 

 Vacante  Vacante 

Representante sector pesquero 
artesanal Islas Desventuradas 

X 
Aldo Recabarren Green 

 
Jorge Cuadra Martínez 

Representante de las plantas de 
proceso  Franco Recabarren Salas 

X 
Rodrigo Schiler Angulo 

Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura 

 Iván Céspedes  x Guisella Muñoz Ibarra 

Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura  

 

María Soledad Tapia  
Francisco Chávez 
Estrada 

Dirección General del Territorio 
Marítimo y Marina Mercante 
Nacional 

x 
Teniente 1° René Rojas 
Contreras 

 Sargento 2° Luis 
Guerrero Andrade 

 
 
 

  Invitados:  
 

Julio Chamorro Universidad de Concepción 

Andrés Cádiz  MMA 

Paula Alarcón  Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Manuel Rivas DIRECTEMAR 

Pía Sepúlveda DIRECTEMAR 

Rodrigo Riquelme Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Gonzalo Gómez Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Marco Pérez González Ilustre Municipalidad de Juan Fernández  

Andrés Salas Concejal de Juan Fernández  

Héctor Melo Concejal de Juan Fernández 

Miguel Espíndola Centro de Investigación Ecos /apoyo logístico-técnico 

Camila Pavez Centro de Investigación Ecos/apoyo logístico-técnico 

Gricel Recabarren  Centro de Investigación Ecos/Apoyo local  
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Lista de Asistencia presencial  
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 Registro fotográfico de la sesión 
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